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分享给更多人
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这两天，著名舞蹈家杨丽萍老师发了一条

抖音视频，视频里的她光彩照人，伴着一树

盛开的鲜花涮着火锅，活像个坠落人间的精

灵仙子。

然而，在这样一条岁月静好的视频下面，

排名第一的评论竟然是一位已婚女性的留言，

她认为杨丽萍即使再美丽，也是一个没有儿

女的“失败女人”。

令人感叹的是，这种自以为是的过时言论，

居然有一万多人点赞，成为这条视频排名第一

的热评。

不得不承认，即便是在男女平等观念已经

深入人心的今天，依旧有很多人把女性的成

功和是否生育孩子联系在一起，而这种思维

限制了许多女人的一生。
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人生自有节奏，
不必盲从

在杨丽萍被热评批判“没生儿育女很失

败”的时候，许多女明星对这段评论发表了

自己的态度，力挺一辈子追求艺术事业的杨

丽萍。

陈数晒出了自己的剧照，直截了当地告

诉大家：女人的价值，不是用来生儿育女的。

戚薇也特别发声：一个人最大的失败

是——时至今日，还在给我们“女人”下定义，

还把儿孙满堂当作女人唯一的成就 ......

李若彤对此谈了自己的看法，她说自己

每天都会收到评论与私信，询问自己为什么

还不结婚。她回复说：为何一定要结婚？或

许没有在对的时间遇到对的人，不结婚总比

找错了人凑合凑合强吧。

太多人都缺少这样一份淡定和洒脱，结

不结婚、生不生孩子、生几个孩子，这些事

情都是我们自己的事情，不需要对任何人有

所交代，也不需要对任何人解释。

我们身边总有爱看热闹又喜欢提建议的

“过来人”，他们最关心的事情，就是未婚女

性什么时候结婚，未育女性什么时候生子，

只生了一胎的女性什么时候要二胎。

即便这些“过来人”连自家的一亩三分

地都没管好，还是对别人的人生津津乐道，

只是年长了几岁，结婚生子快了几年，便充

满了优越感。

如果我们真的因为他们热情的几句话，

就强行要求自己必须赶快结婚生子，草率地

决定人生大事，才真的会失望后悔。

毕竟，嘴长在别人身上，怎么说随便他们，

日子却是自己踏踏实实在过。

若是听风就是雨，总是追随着世俗的目

光活着，失去了自己的节奏，一定会过得特

别辛苦。

生孩子只是选择，
不必吹捧

生孩子，其实只是女人的一个选择，不

需要强行吹捧。在这个选择的背后，意味着

太多牺牲和付出。

去年秋天韩国最火的电影《82 年生的金

智英》，就讲述了 38 岁的金智英成为全职妈

妈之后的故事。

金智英原本是报社的精英记者，生育之

后，全职在家带娃。

她几乎包揽了所有的家务，又没有人帮

衬，有时连吃饭、上厕所都要抱着孩子。

为此，她的手腕劳累过度，疼痛发炎。

当她去看医生时，医生不解地询问：“饭

是电饭锅做的，衣服是洗衣机洗，为什么会（手

腕）疼？”

金智英想要重回职场，被婆婆打电话大

骂：“不带孩子太过分了。”

在她投简历找工作时，因为生过孩子的

几年空白期，老板暗示她应该回家哄孩子，

只有不要求全天在岗的便利店愿意收留名牌

大学毕业的她。

即便如此，并没有人同情她，连她去买

一杯咖啡，也有人讽刺她是靠老公养活的“寄

生虫”。

在这些压力之下，金智英得了“疯病”，

她一次次把自己幻想成愿意保护自己的学姐、

外婆、妈妈，以她们的口吻为自己说几句公

道话，回怼那些不客气的人。

最终，金智英“自私”了一回，她不再

理会婆婆的反对，在丈夫的支持下重回职场，

病情也渐渐好转了。她的丈夫因此暂停了一

年半时间的工作，成为“家庭煮夫”。

这样一个圆满的结局，又寄托了多少女

性可望不可即的理想？

我们总听人说，女人这辈子最大的失败

是没有生儿育女，却不曾听说，男人的失败

和生孩子有什么关系。

将女性一生成功与否的标准和生育孩子

捆绑在一起，不过是一遍遍提示女人必须为

家庭付出与牺牲。

其实，孩子不仅仅是妈妈的孩子，

也是爸爸的孩子，家庭的幸福不仅仅

要靠女人，同样也依靠男人。

在我们成为妻子，成为妈妈之前，

希望我们都能找到自我，既可以为爱

人洗手做羹汤，也能怀抱更远大、更

无限的梦想。

尊重别人，
是种慈悲

关于不生孩子是否会遗憾，杨丽

萍老师早在采访中就回答过：“为什么

我不认为结婚生子是人这一生必须要

做的事？有些人的生命是为了传宗接

代，有些是享受，有些是体验，有些

是旁观。我是生命的旁观者，我来世

上，就是看一棵树怎么生长，河水怎

么流，白云怎么飘，甘露怎么凝结。”

有很多人不理解这种想法，他们

说：“结婚让两个孤苦无依的人，变成

灵魂伴侣，从此并肩同行，一辈子互

相搀扶。”“当妈妈是这个世界上最幸

福的事情，当孩子对你露出天真的笑

脸，你会觉得你付出的一切辛苦努力

都值得。”

其实，这两种想法都没有错，只

是适用的人群不同。

对于坚定了不婚不育，甘心一辈

子独自生活的人，杨丽萍的话就是人

生的终极目标。

对于喜欢家庭，喜欢孩子的人来

说，孩子可以让他们忘却一切烦恼。

但是错就错在这两种人非要让对

方接受自己的观念，为此还要争个你

死我活。

平心而论，每一种选择都各有利

弊，许多丁克夫妻，都曾经流露过对

孩子的喜爱，而许多结婚生子的夫妻，

也羡慕过单身无孩的自由自在。

人生就是如此，没有十全十美的

选择，每种选择都自带风险。只要选

择之后，勇敢负责，不说后悔就行了。

谁能保证生儿育女一生幸福？谁

又能保证不婚不育一生无悔？

既然没有人能预言未来，面对不

一样的人生、不一样的想法，我们听

听就罢，不需要把对方批评到一无是

处，也不需要据理力争自己的生活才

是最好的。

幸福的人，都懂得包容。时刻尊

重别人的想法，是一种慈悲。

人生没有定式，每个人都背负着

自己的使命，吃着别人不曾知晓的苦，

收获着别人羡慕眼红的甜。

在没有危害他人利益的前提下，

一切选择没有高低贵贱之分。无论是

选择大众常走的路，还是选择特立独

行的小道，只要自己觉得充实有价值

就好。

不必听他人的议论和争执，人生

苦短，我们都该为自己活着。

愿我们殊途同归，怎么活都幸福。
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